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Frente al 
fraude de Maduro

Señor Director:
Los abajo firmantes, exministros de Ha-

cienda de distintos países de América Latina,
manifestamos nuestro repudio a la usurpación
del poder, por parte del dictador Nicolás
Maduro, al legítimo ganador de las elecciones
presidenciales venezolanas, don Edmundo
González Urrutia. 

Tras consumar el fraude electoral del 28
de julio, el régimen de Maduro no ha dudado
en reprimir, apresar y amedrentar a quienes
pacíficamente se han demostrado en contra
de este monumental atropello. Estos actos se
han sumado a un largo historial de atentados
perpetrados por su gobierno en contra del
pueblo venezolano, los cuales han generado
una diáspora de más de 8 millones de exilia-
dos en las Américas y el mundo entero. 

La entronización de Maduro por otro
período presidencial traerá más miseria a
Venezuela y nuevos flujos migratorios en
nuestra región, con impactos incalculables
para el hemisferio. Hacemos un llamado a la
comunidad internacional a mantener la
presión sobre este régimen corrupto y a
apoyar decididamente al presidente legítimo,
Edmundo González Urrutia, y a la líder oposi-
tora, María Corina Machado. 
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Edmundo González

Señor Director:
Si algo positivo ocurrió esta semana en

nuestro país fueron las palabras del Presiden-
te Boric de condena a lo ocurrido en Venezue-
la. Consumado el autogolpe del narcodictador
Nicolás Maduro, sería muy importante un
reconocimiento del Gobierno de Chile (enca-
bezado por un Presidente de izquierda) a
Edmundo González como Presidente de
Venezuela.

PATRICIO WALKER PRIETO

Expresidente Cámara de Diputados y del Senado

Era obvio
Señor Director:
Triunfó la dictadura. En poco tiempo más

nadie lo recordará.
DR. GUNTHER BOCIC A.

Profesor titular U. de Chile

¡Qué vergüenza!
Señor Director:
El viernes llevé a dos turistas alemanes a

dar una vuelta por el barrio Lastarria, donde
había ido muchos años antes y encontraba un
sector digno de mostrar. Al llegar, cerca de
las 19:00 hrs., me encontré con hordas de
comercio ambulante en las calles, que hacían
muy difícil circular sin pasar a llevar la “mer-
cadería” que se exhibía sobre paños en la
vereda. Había bastante presencia de inspecto-
res municipales; sin embargo, solo miraban.

Mis turistas se impactaron al ver la iglesia
de la Veracruz totalmente incendiada y no
entendían por qué. Yo tampoco.

Al recién electo alcalde de la comuna de
Santiago le ruego que se vaya a dar una
vuelta por ese barrio y vea la posibilidad de
devolverle el “glamour” que alguna vez tuvo
con su maravillosa arquitectura.

Por ahora les cuento que me morí de
vergüenza de haberlos llevado.

PATRICIA ESPEJO

Periodista

Inversión en riesgo
Señor Director:
La inminente aprobación de un grava-

men a los Pequeños Medios de Generación
Distribuida (PMGD) en el proyecto de ley
de subsidio eléctrico, que será votado este
lunes en la Cámara de Diputados, tendrá un
impacto significativo en la inversión energé-
tica de Chile. Según un estudio de Quiroz y
Asociados, 64 de 180 PMGD solares anali-
zados financieramente entrarían en default
en el primer año debido a este nuevo cargo,
afectando inversiones cercanas a 
US$ 1.000 millones.

El propósito inicial del proyecto era
subsidiar a familias con dificultades para
enfrentar el alza de las cuentas eléctricas,
lo que es totalmente plausible. No obstante,
el espíritu original se modificó y se introdu-
jo un gravamen a los PMGD para financiar
paneles solares residenciales, incluso des-
pués de haber alcanzado los recursos
requeridos para el subsidio con el aumento
de recaudación del IVA.

Los PMGD, regulados por el Decreto
Supremo N° 244 de 2006, han sido claves
para atraer inversiones en proyectos de hasta
9 MW, generando más de US$ 3.500 millo-
nes en inversión al país, gracias al respaldo de
los gobiernos de Bachelet, Piñera y Boric. Sin
embargo, el gravamen ahora propuesto
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reduce entre un 27% y un 37% los ingresos
de estos proyectos, dependiendo de su ubica-
ción. Es a todas luces un cambio en las reglas
del juego para los inversionistas, convirtiéndo-
se en una carga insostenible para cualquier
empresa en Chile.

Estamos convencidos de la urgencia de
reconsiderar la medida, evaluar su impacto y
seguir buscando espacios de conversación,
enfatizando la importancia de considerar la
evidencia técnica en el diseño de las políticas
públicas.

MAURICIO UTRERAS

Director ejecutivo de GPM-AG Chile

Seis moscas
Señor Director:
La “mosca” es como coloquialmente se

conoce a la media firma que ponen los profe-
sionales del sector público a los documentos
que deben ser suscritos por las autoridades.

Dichas “moscas” señalan esencialmente dos
cosas: Que el funcionario revisó la regularidad
del documento y que recomienda darle curso
a quien debe firmarlo. Es decir, el deber de
esos funcionarios es conocer la regulación que
rige los actos administrativos que les corres-
ponde visar y además hacer un juicio de
conveniencia y ponderación en base a su
experiencia en el Estado.

Seis “moscas” contiene el decreto supre-
mo N°38, de noviembre de 2024, firmado
por el Presidente Gabriel Boric y que auto-
rizó la compra de la casa del expresidente
Allende, que era propiedad de su hija sena-
dora y su nieta ministra. Seis profesionales
públicos que debieron haber prendido
alertas sobre dicho acto.

El Estado ha crecido, y lo que más ha
aumentado ha sido el empleo público. De
acuerdo a la Dirección de Presupuestos, el
estamento que más se ha reforzado es el de
los profesionales, casi duplicándose. Sin
embargo, las seis “moscas” no parecen mos-
trar que este crecimiento se haya traducido
en una profesionalización de la función públi-
ca, en funcionarios con criterio o conocimien-
to. De lo contrario, no se explica este nivel de
negligencia.

Por eso, entre otras razones, es cada día
más necesario que avancemos en una refor-
ma al empleo público.

JUAN FRANCISCO GALLI

Director ejecutivo Pivotes

Lo inexplicable
Señor Director:
La prensa ha informado que 15 funciona-

rios no cumplieron con su obligación de
reparar el contrato de la compra de la casa
del expresidente Allende por parte del Estado.
Sin embargo mi familia y el suscrito, hasta el
día de hoy, sí sufrimos una serie de trabas por
haber sido yo ministro de la Corte Suprema
hasta hace siete años y ser todavía considera-
do políticamente expuesto.

Tal es así que un yerno tuvo que renunciar
a un directorio porque la empresa celebraría
un contrato con el Estado; hace un mes un
hijo tuvo un problema para tomar un vale
vista bancario por el mismo motivo. Por
último hace dos años me cerraron una cuenta
bancaria de 52 años de antigüedad porque
según ellos me atrasé en enviar unos papeles
por ser PEP (Persona Políticamente Expues-
ta). ¡La verdad es que esto es inexplicable!

PATRICIO VALDÉS ALDUNATE

Exministro Corte Suprema 2006-2018

“SII y los
emprendedores”

Señor Director:
En una carta publicada el 10 de enero, el

señor Tomás Rivera se refiere al trámite de
verificación de actividades que realizó ante el
Servicio de Impuestos Internos. 

Al respecto, es importante señalar que
todos los contribuyentes que necesitan
emitir facturas u otro tipo de documentos
que tenga derecho a crédito fiscal, deben
realizar este trámite y, dependiendo de sus
características, podrán obtener la autoriza-
ción automáticamente o bien se les solicita-
rá ingresar documentos adicionales que
dependerán de su rubro y actividad econó-
mica. Con ello no se busca limitar o entra-
bar el desarrollo de las actividades de los
contribuyentes, sino que cautelar el correc-
to cumplimiento tributario, evitando posi-
bles fraudes o engaños por parte de perso-
nas que inician actividades con el objetivo
de defraudar al fisco.

El SII tiene el compromiso de dar respues-
ta a la verificación de actividades en un plazo
máximo de cinco días hábiles, como ocurrió
en el caso específico que se menciona en la
carta. La primera solicitud del contribuyente
se recibió el 26 de diciembre; sin embargo, los
antecedentes adjuntos no permitían verificar
su actividad económica, lo que se le respondió
el 2 de enero, indicando la información reque-
rida, enviando nuevos antecedentes el 7 de
enero, los que no correspondían a la actividad
económica específica. El 10 de enero presentó
una nueva solicitud, que contenía la informa-
ción solicitada, la cual ya fue aceptada, por lo
que nos contactamos con él para indicar que
puede facturar por los servicios prestados.

Es de especial interés para el SII apoyar
la formalización, por lo que estamos siem-
pre revisando nuestros procesos y trabajan-
do con los emprendedores y las asociacio-
nes que los representan, para que puedan
desarrollar sus negocios, facilitando su
cumplimiento tributario.

PATRICIO MUÑOZ

Subdirector de Asistencia al Contribuyente
Servicio de Impuestos Internos

Extraña situación

Señor Director:
A lo menos extraño. La Subsecretaría de

Prevención del Delito señala que los equipos
sustraídos de esa repartición “no contenían
información sensible que afecte el correcto
funcionamiento de la institución”. Es extraño.
Lo mismo se ha dicho en todas las oportuni-
dades en que se han producido hechos simila-
res en otros ministerios o subsecretarías.
¿Quién hace el trabajo sensible?

CARLOS M. MARAMBIO R.

Justicia obstruida
Señor Director:
Resulta profundamente preocupante la

reiteración de robos y desapariciones de
evidencia clave en diversas reparticiones
públicas, particularmente en casos que involu-
cran a personas vinculadas al actual gobierno.
Los robos de computadores y caja fuerte en
el Ministerio de Desarrollo Social, en plena
investigación del denominado “Caso Conve-
nios”, así como la sustracción de diez compu-
tadores desde la Subsecretaría de Prevención
del Delito, con la cuestionable afirmación de
que no contenían información sensible, dejan
en evidencia un patrón alarmante.

A esto se suman la desaparición de regis-
tros visuales de cámaras en la investigación
del caso Monsalve y la pérdida de escuchas
telefónicas clave en el proceso contra el
exalcalde Daniel Jadue, generando un manto
de dudas sobre la capacidad del Estado para
garantizar procesos transparentes y justos.

Lo grosero de estas situaciones no solo
erosiona la confianza ciudadana, sino que
también plantea serias interrogantes sobre si,
a través de estas irregularidades, se está
impidiendo la correcta administración de
justicia. La ciudadanía tiene derecho a cono-
cer la verdad y a que los hechos sean esclare-
cidos de manera imparcial, sin interferencias
que obstaculicen las investigaciones.

Es imperativo que las autoridades adopten
medidas urgentes para asegurar la custodia y
protección de la evidencia en procesos judicia-
les, ya que la justicia y la transparencia no
pueden ser vulneradas de esta manera sin
consecuencias.

FERNANDO MASSÚ TARÉ

Las editoriales, 
¿son independientes?

Señor Director:
En relación con la carta publicada ayer en

su diario sobre las editoriales independientes,
una vez más queda clara la necesidad de
contar con estadísticas serias sobre la indus-
tria del libro. 

Es importante conocer cómo se compone
la facturación de estas editoriales, vale decir,
cuánto le facturan al Estado, cuánto venden
directamente en ferias cofinanciadas por el
Estado y cuánto venden en librerías. Esto nos
daría una idea del grado de “independientes”
que dicen ser. También es importante conocer
cuántos de los cientos de títulos que les
venden cada año al Ministerio de Cultura y al
de Educación jamás han sido solicitados en las
bibliotecas y cuáles son los más leídos. 

Para esta industria hay Fondos Concursa-
bles, pero deben ser focalizados mejor, con
información seria, confiable, sistemática y con
trazabilidad. Como colega les recomiendo a
estos editores un libro para enfrentar su
problema: “Más Platón y menos Prozac”.

PABLO DITTBORN BARROS

PAES y transparencia
Señor Director:
En los recién publicados resultados de la

Prueba de Acceso a la Educación Superior,
mucho se ha hablado del alza en los puntajes
obtenidos en Matemáticas 1 (M1), cuyo pro-
medio nacional fue de 625 puntos y donde un
total de 1.829 postulantes lograron el puntaje
máximo. Poco se dice de los resultados en la
evaluación de Competencia Lectora, que
promedió a nivel nacional 596 puntos y en
cuya aplicación solo tres estudiantes lograron
puntuación máxima.

¿Por qué los alumnos que egresan de
nuestro sistema educativo no logran altos
resultados en lectura y no demuestran de un
modo tan masivo los rendimientos que se
alcanzan en matemáticas? Mi respuesta es
simple, porque las tareas de leer y escribir no
se abordan de modo integral en todas las
áreas del currículum; hacerlo es solo una
pretensión que no se plasma de modo cotidia-
no y comprometido en las escuelas. 

Algo de esperanza nos queda cuando
vemos la propuesta de actualización curricu-
lar que, sin duda, requerirá de un arduo
trabajo docente para hacer realidad estos ejes
en los programas de estudio.

Más allá de lo planteado y compartiendo la
satisfacción de las familias y de los alumnos
que han obtenido 1.000 puntos en M1, creo
válido cuestionarse si esta evaluación estuvo a
la altura de los objetivos de aprendizaje de la
asignatura o si fue demasiado elemental, fácil,
obvia o simple para los postulantes. 

Además, me parece importante hacer un
análisis más detallado de todas las pruebas,
estableciendo aspectos comparativos entre
ellas, tales como grado de dificultad, habilida-
des por pregunta, extensión, etcétera. 

¿Hay un desbalance en las pruebas de
admisión o es que realmente nuestros alum-
nos están aprendiendo más matemáticas que
lenguaje, historia o ciencias, en sus aulas? 

Si el Demre está en un camino franco hacia
la transparencia, creo que todavía hay mucho
que avanzar en esta línea, para confiar más

en esta medición que es tan determinante
para el futuro de nuestros estudiantes.

MARÍA PAZ MORALES ESPÍNDOLA

Profesora de Castellano

US$ 1.400 millones
de “solidaridad”

Señor Director:
Cuando vemos que la derecha está a

punto de lograr un acuerdo con el Gobierno
en materia de pensiones en torno a destinar
un 1,4% adicional de cotización a un pseu-
dopréstamo al Estado, sería bueno que nos
aclararan:

1. ¿Por qué es un préstamo si no tiene
garantía estatal, ni un interés de mercado y
no se transa como un bono y tampoco consti-
tuye un bono de reconocimiento?

2. ¿Por qué solo los trabajadores formales
están obligados a ser solidarios para subir las
pensiones actuales, cuando los estudios
establecen que sus pensiones serán más bajas
que las de hoy?

3. ¿Por qué debemos confiar que esta
cotización adicional será transitoria, cuando
nunca se puede retroceder en materia de
beneficios previsionales, y creer que la izquier-
da no procurará convertir el Fondo del Segu-
ro Social, que administrará el “préstamo”, en
uno estatal que después podría subir el
porcentaje gestionado? No hay que olvidar
que el propósito explícito de la izquierda ha
sido y es eliminar las AFP y reemplazarlas por
el Estado.

4. ¿Por qué quitarles a los trabajadores
US$ 1.400 millones anuales de sus bolsillos
con destino incierto de administración de
reparto o estatal? La cifra será mayor, porque
además pretenden subir el tope imponible
(hoy el cálculo es $1.200.000 de renta men-
sual promedio, por 1,4%, por 12 meses, multi-
plicado por 7 millones de cotizantes).

5. ¿Por qué debemos aceptar un préstamo
al Estado por un monto millonario tan poco
transparente, que no figurará como deuda del
fisco en ninguna parte y no limitará su apetito
por gastar, el que ha llevado la deuda bruta a
un histórico 42% del PIB?

6. ¿Por qué aprobar un alza de pensiones
(suponemos que las no resueltas con la PGU)
con un mecanismo de alto riesgo cuando
existen otros, como el mismo aporte que
deberá hacer el fisco al Fondo?

La derecha está preocupada de que el alza
de 30 pesos de la PGU interfiera con las
elecciones de este año y, en cambio, le pasa
un botín de los trabajadores a un Gobierno (y
puede haber otros) que ha demostrado
administrar mal y sueña con concretar un
mecanismo que facilite desmantelar el actual
sistema previsional y administrar las millona-
rias cotizaciones que con un 16%, sumarán
$16 mil millones al año.

PILAR MOLINA A.

Periodista

El valor 
de la solidaridad

Señor Director:
Muy oportuna la columna (ayer) de María

José Naudon, “La solidaridad y la derecha”,
rescatando la solidaridad como uno de los
pilares del orden político y social. Es una
propuesta de gran relevancia, por supuesto
para la derecha, pero también para el resto
de las fuerzas políticas en el Chile de hoy. La
teoría democrática empírica ha destacado la
centralidad de la solidaridad en el estableci-
miento y perfeccionamiento de la democracia
moderna. 

El Estado de Bienestar en Europa, construi-
do desde fines del siglo XIX por políticos
conservadores (el Canciller Bismarck en el
segundo imperio alemán) y por empresarios
en Suecia en el siglo XX, como ha mostrado
Swenson (2002) en una minuciosa investiga-
ción, expresó la solidaridad en instituciones y
políticas que contribuyeron a la democracia y
a la paz social.

Su expresión en Chile en políticas de salud
pública promovidas por médicos católicos y
de izquierda, llevadas a cabo por varios
gobiernos, fueron también expresiones de la
solidaridad. Debe estar presente en las pensio-
nes, como destaca la columnista. Esperamos
que ello ocurra con la reforma que se debate
en el Senado.

En algún momento en nuestra accidentada
historia se abandonó este concepto, provo-
cando efectos políticos y socioeconómicos
negativos. Planteamientos ideológicos promo-
viendo un individualismo extremo ayudaron a
que la solidaridad esté fuera del debate y de
la agenda pública. En este año de elecciones
presidenciales y parlamentarias, es la ocasión
de rectificar el rumbo y valorar la solidaridad.

CARLOS HUNEEUS

La desinformación
Señor Director:
Hace unos días el CEO de META, Mark

Zuckerberg, anunció el fin del programa de
verificación independiente de hechos en
Estados Unidos en plataformas como Facebo-
ok e Instagram. En su reemplazo, serán los
propios usuarios quienes posteen sus “notas
comunitarias” en los casos en que una infor-
mación parezca dudosa.

Entre las razones de esta medida, el ejecu-
tivo señaló que había “sesgo político” en los
chequeadores y que este proceso tenía “de-
masiada censura y errores”.

Como Observatorio Desinformación Chile,
vemos con preocupación que en tiempos de
“hechos alternativos”, deepfakes y realidades
creadas con inteligencia artificial, la tendencia
sea menospreciar el trabajo que profesionales

expertos y entrenados en verificación de
datos hacen cada día en estas plataformas
digitales, donde la población acude mayorita-
riamente para informarse.

El verificador de datos es clave en el
periodismo de calidad. Sin esta figura, las
audiencias e incluso los propios medios que-
dan a merced de discursos públicos engaño-
sos o información viral que podría inducir a
errores tan graves como los ocasionados con
desinformaciones que recibimos durante la
pandemia del covid-19 y que incluso costaron
vidas humanas.

Adherimos a las declaraciones realizadas
por las organizaciones de chequeadores de la
red LatamChequea y al amplio consenso
académico; estimamos que la verificación de
la información es una disciplina periodística en
auge y que, en los últimos años, ha alcanzado
un gran protagonismo como herramienta de
lucha contra la desinformación. 

Un claro ejemplo de esto es la relevancia
de El Polígrafo de “El Mercurio”, que lleva una
década de trabajo verificando información y
aportando a la educación de la población en
esta materia. La eficacia del trabajo que sigan
desarrollando las organizaciones de chequeo
de datos contribuirá a la solidez de la demo-
cracia de cara a próximos períodos electora-
les, así como su capacidad de llegar a grandes
audiencias a través de las mismas vías por las
que se expande la desinformación.

MYRIAM RUIZ

MARÍA JOSÉ LABRADOR

Observatorio Desinformación Chile

Lectura en cárceles
Señor Director: 
Agradezco muy sinceramente haber leído

ayer en este diario que el plan de bibliotecas
en recintos penitenciarios cumple una década
con un creciente número de inscritos, intere-
sados y motivados por la lectura. En mi país,
donde no se lee mucho y donde lamentable-
mente un gran porcentaje no entiende lo que
lee, tenemos personas que se esfuerzan y
luchan por hacer llegar libros a quienes están
privados de libertad, abriendo un mundo de
posibilidades a sus difíciles existencias.

La lectura es poderosa y ciertamente
puede contribuir a romper el nefasto círculo
de la delincuencia, dando una herramienta
maravillosa a quienes, seguramente, en sus
vidas han recibido primero un teléfono celular,
droga o un arma, en vez de un buen libro.

MARÍA VERÓNICA LEÓN BRAVO

Abogada

Lampa: educación 
y delincuencia

Señor Director:
Este viernes se publicó una columna del

exministro y profesor Joaquín Lavín, donde
busca felicitar al Colegio San Juan de Lampa,
de la Fundación Astoreca, por los buenos
resultados que obtuvimos en la PAES. Agra-
decemos y estamos de acuerdo con la impor-
tancia de una educación íntegra para la vida
de un estudiante, especialmente en un sector
vulnerable como es Lampa, y la necesidad de
apoyo y reducción de la brecha educativa.

Pese a esto, no podemos dejar de notar la
perspectiva sensacionalista que prima en el
texto, donde entrega una idea errada del
diario vivir en nuestra comunidad, y da la
impresión de que disfraza de felicitaciones lo
que pudo ser simplemente la entrega de
opiniones políticas.

Podemos asegurar que la vida en general
en Lampa está muy alejada de la compara-
ción que realiza con otros casos extremos,
como es el Tren de Aragua o los “carteles” en
México. Nunca habríamos imaginado palabras
como “Colegio San Juan de Lampa”, “solda-
dos” y “narcotráfico” dentro de la misma
frase, y menos en un periódico con tanto
alcance. Resulta dañino el efecto que tienen
sus dichos en la percepción que alguien
externo tendrá de nuestra comunidad.

Se valora el aprecio por nuestro esfuerzo,
pero se nota la falta de investigación en
terreno, sumado al desmerecimiento indirecto
hacia el trabajo y educación que proviene de
nuestros familiares y amigos, al que se le
suma el rol de los profesores y el colegio. No
negamos la existencia de delincuencia, cam-
pamentos o pobreza en la comuna, mas esto
no es un caso aislado ni convierte a Lampa en
el paradigma del crimen en Chile. En la gran
mayoría de los casos nadie nos tuvo que
salvar del narcotráfico, sino que partimos
desde los valores, la conciencia y el esfuerzo
enseñado en casa.

MAXIMILIANO NEGRETE G.; ÁLVARO SOTO A.;

CHARLOTTE RIVEROS O.; ISIDORA TAPIA L.;

EMILIA MARTÍNEZ V.; JAVIER DUQUE C.;

VICENTE FUENTES O.; TRINIDAD PONCE P.

Estudiantes Colegio San Juan de Lampa 
(egresados en 2024)

No sobra la plata

Señor Director: 
Entonces, si no sobra la plata, ¿por qué no

la gastamos mejor?
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